

de ses directions. — 28 s'adressent à la France, 4 à la Belgique, 7 à l'Angleterre, 3 à l'Allemagne, 2 à la Hollande, 2 à la Hongrie, 2 au Canada, 4 aux Etats-Unis, 10 à l'Amérique latine, dont trois regardent le Brésil, 2 la Colombie, 1 le Pérou. L'Espagne, le Portugal, l'Autriche, la Pologne, la Suisse, ont leurs pages qui attestent l'universelle sollicitude du Pontife.

A côté des grandes encycliques sur la Sainte Trinité et le Christ Rédempteur, des condamnations de l'américanisme et de la persécution contre les religieux en France, de la réorganisation de l'Index, des réformes apportées à certains organes de la Curie, 6 lettres traitent de la Sainte Eucharistie, 4 du Rosaire, 2 des conférences de Saint-Vincent de Paul, 5 du Sacré-Cœur, 2 des indulgences pour les défunts; 3 allocutions célèbrent l'Eglise triomphante, à propos des béatifications nouvelles; 20 brefs s'occupent des Ordres religieux: jésuites, dominicains, Pères de l'Assomption, franciscains et bénédictins; 22 concernent plus spécialement l'Italie, et visent soit la sauvegarde des droits du Saint-Siège, soit les divisions qui paralysent l'action catholique, soit la déchristianisation du peuple. C'est la France, on le voit, qui, durant ces trois années, occupa la première place dans les préoccupations du Père commun — comme le « prodigue » de la parabole. — Et rien n'est prenant comme cet ensemble de conseils, d'exhortations, d'attentions du vieux Pontife, qui s'associe à toutes nos gloires, anciennes hélas! seconde toutes nos œuvres, bénit toutes nos initiatives, maintient énergiquement nos droits, et, d'une voix toujours plus pressante, nous appelle à l'union qui nous donnera la victoire. — Puisse sa parole, mal comprise de son vivant, s'imposer enfin à notre obéissance! S.

— LE RECRUTEMENT DES INSTITUTEURS ET DES INSTITUTRICES LIBRES, publié sous les auspices de la Société générale d'Education et d'Enseignement par M. J. GUIBERT. In-18 raisin. 30 centimes. Paris, Librairie Vve C. Poussielgue, rue Cassette, 15.

De plus en plus, en France, l'école sera indispensable à la paroisse: la paroisse est menacée de périr partout où elle ne se recrutera pas dans l'école. Mais l'école elle-même, comment la préserver de la ruine? C'est ce grave problème qu'aborde l'auteur de ces pages.